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Hay que recordar que Moody’s tiene un rango de calificación más alto a la deuda 
mexicana: Vanessa Rubio 

 
 

Extracto de la entrevista con la subsecretaria de Hacienda y Crédito Público,  
Vanessa Rubio, en el programa “Al Sonar la Campana”, conducido por  

Víctor Piz en El Financiero Bloomberg TV.  
 
 
VICTOR PIZ: Abundamos en el tema con la ayuda de la subsecretaria de Hacienda, Vanessa 
Rubio, a quien le agradezco esta conversación telefónica. Hola subsecretaria. No te 
pregunto cómo estás porque seguramente estás bien y de buenas con este anuncio de Fitch, 
en línea con el de Standard and Poor's hace dos semanas. Vanessa buena tarde. ¿Qué nos 
puedes comentar de estas revisiones a la calificación de México? 
 
VANESSA RUBIO: Qué tal, muy buenas tardes Víctor. En efecto, estamos contentos, pero 
también estamos contentos y cautelosos como creo que hay que estar como autoridad 
financiera en esta coyuntura.  
 
Seguimos teniendo un entorno de mucha volatilidad y que está enfrentando no sólo México 
sino el resto de los países del mundo, pero en este contexto sí con mucha cautela, pero al 
mismo tiempo con mucho gusto.  
 
Recibimos la noticia de Fitch en donde nos da el dato de que pasamos a una perspectiva 
estable de nuestra economía. Hablan no sólo de la coyuntura actual y de lo que han sido las 
instituciones y las políticas de México en términos de enfrentar todos los retos a los que nos 
hemos tenido que enfrentar como país y como economía mundial. Recordemos, lo 
repasamos contigo la última vez, desde el Brexit, pasando por el choque petrolero, los 
precios más bajos, la plataforma también más baja.  Y después tuvimos estos vaivenes en el 
tipo de cambio respecto del dólar y peso.  
 
Tuvimos la solución de las elecciones de Estados Unidos y la volatilidad que esto implicó 
para los mercados ante la incertidumbre del tipo de políticas que podrían instrumentarse, 
pero al final del día lo que nos están diciendo por una parte Standard and Poor's hace dos 
semanas y el día de hoy Fitch, es que hemos tomado buenas decisiones, hemos tomado 
decisiones responsables, hemos hecho políticas prudentes.  En este entorno la prudencia 
paga y paga bien. 
 
Los recortes que hemos realizado al gasto del gobierno, pero también el hecho de que 
hayamos cumplido con todas y cada una de nuestras metas fiscales y que este año además, 
Víctor, las vayamos a cumplir, porque las íbamos a cumplir, pero las vamos más que a 
cumplir, es decir, las vamos a mejorar por el remanente de operaciones del Banco de 
México.  
 
Entonces sí estamos en un buen momento, nos da gusto que se esté reconociendo la 
fortaleza de la economía mexicana. Habla Fitch de una economía más diversificada, más 



resiliente y de una economía además que ha mostrado ser fuerte ante todos estos choques y 
embates externos.  
 
Entonces al día de hoy ya tenemos a más de 25 analistas que han revisado al alza su 
perspectiva de crecimiento para este año, muchos incluso ya para el año que entra como tú 
dabas cuenta del propio Fitch y también de la CEPAL el día de hoy diciendo que al 
expectativa de crecimiento de México es de 2,2 cuando el de América Latina en su conjunto 
es 1.1, entonces en efecto estamos contentos, creemos que son noticias positivas que dan 
cuenta, reitero, de que hemos instrumentados políticas prudentes y políticas correctas en 
lo fiscal, en lo monetario y que además están dando resultados muy concretos en la 
instrumentación de las reformas estructurales que hemos tenido sobre todo en el entorno 
del petróleo, en el entorno de lo que ha hecho Pemex, de lo que ha hecho CFE, de lo que 
han hecho de las telecomunicaciones, la educativa, y desde luego con resultados positivos 
también en el entorno laboral, casi 2.9 millones de empleos creados en lo que va de la 
administración, que es la creación de empleos histórica más grande, incluso si uno cuenta 
administraciones completas en el pasado.  
 
(…) 
 
VICTOR PIZ: Moody’s es la calificadora que ha decidido tomar una postura de esperar y ver 
ante la incertidumbre asociada a la renegociación del TLC y las elecciones presidenciales en 
2018, Te preguntó ¿qué papel jugará la política económica para anclar las expectativas 
sobre las finanzas públicas y la economía, tanto de calificadoras como de analistas? 
 
VANESSA RUBIO: Mira, quisiera destacar un dato de lo que señalas de Moody’s. En efecto 
Moody’s tomó esta posición de esperar y ver, pero hay que recordar que Moody’s tiene un 
rango de calificación más alto a la deuda mexicana de lo que lo tienen Standard and Poor's 
y de lo que lo tiene Fitch. Entonces Moody’s nos tiene mejor calificados, pero ha decidió 
esperar y ver y bueno, esas son las decisiones soberanas de esas agencias calificadoras, 
pero yo creo que sin duda como vaya desempeñándose la economía mexicana, en particular 
como vaya resolviéndose la renegociación del Tratado de Libre Comercio con Estados 
Unidos, también anclará, como tú bien dices, mejor las expectativas que de por sí hoy ya 
son buenas, y son buenas sobre todo a la luz del contexto.  
 
Siempre hay que considerar cuando uno habla de crecimiento del 3 por ciento, que éste se 
dio en un contexto tan complicado como el que hemos enfrentado, entonces no es lo mismo 
enfrentar un contexto de alto crecimiento en el mundo, de sincronización de crecimiento 
de las principales economías, del crecimiento en el sector industrial de Estados Unidos, que 
no enfrentamos el año pasado, y frente a todas esas circunstancias de carácter, de choque 
negativo para la economía mexicana y para muchas economías del mundo, México ha salido 
bien, ha salido muy bien y mejorando muchos datos de economías desarrolladas y no se 
diga de América Latina.  


